



De la colaboración particular de  
EL ECO DE LA MONTAÑA.

## UN PERIÓDICO DE ANTAÑO

Como nos hemos propuesto dar la mayor variedad posible á nuestro periódico á fin de que responda á todas las aficiones, daremos hoy cuenta á nuestros lectores de un ejemplar poco conocido del periodismo de principios de siglo, transcribiendo todo lo esencial de un número que ha llegado á nuestras manos, publicado en Julio de 1813, documento muy curioso, no ya solo por referirse á una de las épocas más agitadas y más interesantes de nuestra historia patria, sino y principalmente porque se dibujan en él con valentía la fisonomía y carácter de aquellos tiempos en que empiezan á apuntar las primeras raíces de los dos grandes partidos que han tenido en conmoción la España y han ensangrentado su suelo en lo que va de siglo desde entonces: los liberales y los realistas.

No creemos ocioso, para mayor inteligencia de dicho documento trazar á vuela pluma el cuadro general de la época á que se refiere, Junio y Julio de 1813.

Suchet, el más afortunado de los mariscales del Imperio, gobernaba entonces la Cataluña, Valencia y Aragón, como lugarteniente directo de Napoleón, manteniéndose firme para realizar el último de los planes que acarició el Emperador sobre España, incorporación al Imperio de todo el territorio de esta parte del Ebro.

Desde la toma de Tarragona, última de las plazas fuertes que sucumbió al poder de los invasores, gran número de familias y personas de todo este territorio habían emigrado á las Islas Baleares, como único asilo seguro de los espatriados.

En aquellas islas, fermentaban y agitaban los ánimos de indígenas y emigrados, dos géneros de pasiones igualmente violentas y enconadas, uno de orden exterior contra los invasores y otro de orden interior entre las ideas políticas.

Contribuía principalmente á mantener viva y apasionada esta lucha interior, un periódico que veía la luz pública en Mallorca, que se hizo célebre en aquellos tiempos y que dió mucho juego á

toda aquella población, á las Juntas Censorias y al mismo Gobierno superior. Este periódico se llamaba *La Aurora patriótica mallorquina* y se titulaba *Antorcha flamante* y, defendiendo los principios importados de la Revolución francesa, se consideraba como la luz que debía disipar las sombras del oscurantismo. Era alma de la publicación el conocido y célebre geógrafo D. Isidro de Antillón que figuró bastante en las Cortes, y á sus partidarios se les conocía por aurorianos ó antorchantes y hasta muchos les consideraban como afrancesados. Le combatía con porfía y tenacidad otro periódico festivo y satírico, conocido por *El Diario de Buja*, de que el número que transcribimos hoy viene á ser como su continuador y á sus partidarios y asimilados se les llamaba serviles.

En cuanto al cuadro general de la Europa en esta fecha, lo tendrán muy presente nuestros lectores y recordarán muy bien que, á pesar de sostenerse Suchet en su gobierno, el núcleo principal de las fuerzas francesas guiadas por el rey José iban de retirada hacia la frontera francesa y en 21 de Junio tuvo el ejército imperial que aceptar la memorable batalla de Vitoria, en que hubo 12,000 hombres de pérdida y fué tan desastrosa para los imperiales, que acabó para arrojarlos dentro de su propio país de que no debían haber salido para combatir á un pueblo que le había sido amigo y leal.

Entre tanto, Napoleón se encontraba al frente de medio millón de soldados que había arrojado como una avalancha horrible sobre el Elba y contra Rusia y Prusia, á quienes acababa de ganar las dos batallas de Lutzen y Batzen. A pesar de ello, la actitud imponente del Austria inclinándose á la coalición, hace vacilar á Napoleón que firma un armisticio para organizar nuevas fuerzas y recibe en este momento la noticia de la derrota de Vitoria y de los desastres de su ejército en España. Esta última coalición, la más formidable y terrible que se había presentado en el teatro de las guerras de Europa contra la Francia republicana y napoleónica, hizo concebir las más grandes esperanzas á la Europa oprimida y llevó la convicción á todo el mundo de que se eclipsaba la estrella de Napoleón y se acercaban rápidos los últimos días del coloso del siglo.

Esta es la época á que se refiere el periódico aludido.

Las esperanzas y los deseos de los pueblos oprimidos se cumplieron.

La batalla de Leipsich decidió la retirada desastrosa de Napoleón perseguido hasta París y selló su caída.

He aquí aquel periódico.

«Nuevo Diario del liberal Napoleón de hoy 17 de Julio, ó ya sea lunes 21 de Junio de 1813, feliz para los españoles y aciago para los liberales.»

### San Napoleón.

El almanack de Palma no trae este santo; pero lo hallaremos en el de Salamanca, Vitoria, Bañolas, Goerlitz, Dresde, Banzón, Valencia, etc. donde las tropas aliadas y rusas acaban á sablazos de canonizar á Napoleón.

Quinto año de la libertad é independencia española, segundo de la de Europa, y último del mando de Bonaparte, primero y postrero gefe coronado de los jacobinos y liberales.

**Excomunió papal en París, y en España obispal á los liberales.**

Hoy no se puede trabajar. Solo es permitido la caza de aguiluchos y buitres imperiales, y la de buhos, cuervos, grajos, mochuelos y demás aves auronianas, y antorchantes.

### Observaciones meteorológicas.

El planeta Venus que solo domina en España en el caletre de los liberales, vá á encontrarse en París y Ginebra, desde donde, según muchos astrólogos, inició su curso. Por su ausencia dominará fuertemente en las riberas del Ebro, y países limítrofes este verano el planeta Marte; y el nuevo Palas en el bello sexo.

### Juicio y temperamento político de Europa.

España, vigor y victorias. Francia, frío, parasismos y muerte: su armisticio nulo. Inglaterra, laureolas, magnanimidad y fina alianza. Alemania está próxima para romper el cráter del volcán. Holanda, y Suiza, insurrección y frío. Rusia, gloria, palmas, trofeos y calor. Dinamarca, y Suecia, auxilios, alianzas, y nieves. Turquía, á pun-

to de desplegar con relámpagos y truenos. Prusia, despierta, libre y boyante. Los Reyezuelos del Rin, por tierra, desechos y miserables.

La veleta titulada de la fortuna colocada sobre la torre de las Tullerías de París señala fuertísimos vientos del norte, y del medio día, y la inmediata muerte del liberalismo.

Las Américas retorno del orden, de las riquezas, y de la justicia. Los mares, calma, libertad y comercio por todo el mundo no jacobino.

#### Estado de un reyno filósofo.

Abundancia suma: de sarna y miseria. Felicidad del pueblo; ni come, ni bebe, ni viste. Libertad absoluta: de hacer cuanto se antoje á los mandones, y de atar á los demás. Igualdad perfecta: los ricos pobres, y éstos pobrísimos.

#### Ventas judiciales.

Acaban el insigne Lord Castaños, Giron, etc. de represar en Vitoria caballos, mulos, y carros llenos de cálices, cruces, incensarios, barras de plata y oro, y otros muebles de rapiña. Había también diplomas de títulos de mariscales, duques, condes y príncipes de estados, y provincias que están en los cuernos de la luna. Véndense en pública almoneda en la aduana de Vitoria. Si llegan á venderse en la de Palma, lo avisaremos al público.

Aviso. Véndense las dos primeras plazas del ministerio de estado de José-pillo, que por la escapatoria de O-farril, y de Urquijo, cuyo paradeiro ignoramos, están vacantes.

#### Pérdidas.

Se ha perdido en España el título de Omnipotente expedido por Balcebur á favor de un muchachuelo corzo, que por revoltoso fué sacado de los infiernos. Ha andado por el mundo dando porrazos, llamándose emperador y rey. Fué coronado en Moscou, y á su regreso se ha puesto en agonías por la intemperie de aquel sitio, y por la salva de los Rusos. También se han perdido en España, en los campos de Baylén, Salamanca, Vitoria, Cataluña, Valencia, y de infinitas otras partes, el honor y vigor gabacho.

Así mismo se ha extraviado, pero no de los bufetes, de los periodistas de Cadiz, y de Palma, unas preciosas obras llenas de estas expresiones: *libertad, igualdad, reforma, fanatismo, superstición etc.*

#### Sirvientes.

El señor rey ha quedado sin vasallos, tierra y corona, como el hombre del milagro, y los reyes *in partibus*. Un Duque de nuevo cuño (el de las Albuferas, alias, Suchet) con sus compañeros, Arispe, Gazan, etc. han quedado sin títulos, y temen que alguna sorpresa los deje sin dinero y rapiñas. También van á quedar sin mando Henriot, Lamarque, Mathieu, Bartoleti, etc. Solicitan por esto colocarse de procuradores, peluqueros, danzarines, saltimbanquis, sacamuelas, pages, lacayos, cocheros, contrabandistas, ladrones, asesinos, en cualquier puesto. Si no los abonan los señores liberales, no tienen quien les abone, no obstante aseguran su aptitud, y ejercicio de dichas sus habilidades.

#### Nodrizas.

María España, que lo era antes de madame Francia, la cual le chupaba hasta el muelle de sus huesos, no lo es, ni lo será más.

#### Toros.

El alumbrado, fuegos artificiales, y toros que han desaparecido de Palma en este presente año, van parecer este verano en el torin de Pamplona, Tarragona, etc. Su corrida será más lucida que la de Baylen, Salamanca, Vitoria, Valencia, etc. Todos los toreros á las órdenes del Lord no usarán de armas ofensivas, ni defensivas; solo si del acero, plomo, hierro, fuego, granadas y otras frutas del país. El producto queda destinado para una obra de caridad, la redención de Europa.

#### Teatros.

En el gran teatro del mundo se representa la

última parte de la tragedia titulada: el segundo Luzbel Bonaparte, con muchas mutaciones de teatro, vistosisimas decoraciones, y tramoyas nunca vistas. El mismo curso hace el papel de primer galán, su hermano el de prisionero, Soult de gracioso, Suchet de polizón, Decaen de ladrón Arispe de arlequín, Tayllerant de consueta, etc. Habrá además dos operetas traducidas del italiano: la primera: *peor que Nerón*; y la segunda la *sombra de Satanás*. Seguirá el famoso saynete: *fuisteis por lana y volvisteis trasquilados, ó los gabachos en la ratonera*. Concluirá la función *el bolero zapateado*, que con la mayor soltura bailará en la valenciana, navarra, catalana, etc. Su entrada y salida por las puertas. Su producto para ustedes.

#### Embarcaciones.

Ayer ni por mar ni por tierra ninguna vino. El jueves próximo salen de este puerto algunas, que traen fusiles, palos, mochilas y uniformes para los liberales.

#### Colaboración inédita.

### DESPEDIDA.

Los mecheros de gas, muy distanciados unos de otros, daban una luz insegura y triste al arder, y los viajeros, escasos del tren de lujo, se apresuraban á entrar en los vagones, huyendo de la humedad del ambiente y afanosos por ganar un buen sitio.

Nada del bullicio, las carreras y las voces que suelen preceder á la partida.

Diríase que las gentes recataban el paso y economizaban las palabras, y para fundir más aun en un solo tono, oscuro y mate, los ruidos, la lluvia menuda é insistente golpeaba con rumor apagado los cristales del techo.

¡Extraña conformidad de las cosas y del espíritu!

Gabriel no se daba cuenta de ella, pero sentía su influencia que le anublaba más y más el estado gris de su alma.

De pie ante la portezuela del coche berlina y al lado de la mujer á quien adoraba, sentíase el joven íntimamente emocionado con grave peso en el corazón y exaltado desvarío en la cabeza. Carácter melancólico y reconcentrado el suyo, retraído del mundo juntamente por naturaleza y por modestia de fortuna, todas sus energías vírgenes, todos sus sueños de muchacho, todo el lado efectivo de su actividad se había expresado de una vez al contacto de la primera amistad femenina digna de despertar los anhelos y los amores de una juventud que aun tenía ideal y conservaba puro el cariño. Así aquella mujer era para él, no solo su amor, sino la vida entera en lo más dorado, alegre y poético de su período de ilusiones.

Ante la gravedad del peligro—una separación larga quizás ¿quién sabe?—eterna—él, tan respetuoso, tan comedido para su dulce amiga, se había decidido á entrar; y ahora, en el supremo y último instante, repetía toda su confesión atolondrado y balbuciente, en su inocencia real de las cosas de la vida que no había conseguido aprender—aunque dijo por algún tiempo que sí—ni en las novelas psicológicas, ni en los libros doctrinales más serios y profundos.

Después de haber puesto toda su elocuencia en la expresión del cariño que le embargaba ahogándole casi la voz quedó silencioso, con un vago temor en la mirada; estremecido de haber dicho cosas tan graves y cuidadoso por el gesto sereno y triste con que había sido escuchado. Suspiró la mujer levemente y levantó hasta él sus ojos azules, dulces é inquisitivos. Cubierta por el velo blanco que bajaba del sombrerito de viaje, aquella cosa de niña donde los años no habían marcado sello alguno visible, parecía rodeada de un limbo de luz tenue al través del cual los labios pequeños y finos, solo formaban una línea vaga y esfumada sin contorno.

Al cabo de larga pausa murmuró Gabriel.  
—Hable V. por Dios. Creo que de lo que hoy digamos depende toda nuestra vida futura y V. es quien ha de fijar mi destino.

—¿Porqué? dijo ella con suave acento. No tengo yo derecho á fijar su vida de V., es V. mismo quien ha de hacerlo.

—Yo, yo solo! —exclamó Gabriel dolorosamente. Acaso puedo estar ya solo nunca?

—No digo eso. —Todos vivimos en sociedad ideal con las personas á quienes nos une al efecto, y con el recuerdo y la influencia de ellas nos nutrimos y formamos; pero ligarnos á una que á la vez no pueda ligarse, es desvarío; y consintirle una mala acción.

—Aún amándose?

Vaciló la dama y por un momento se colorearon sus mejillas; pero enseguida contestó como quien sentencia.

—Aún amándose?

—A su vez quedó cortado el joven inhábil en la lucha de discreción y estímulo que impone el trato con los hombres, no sabía más que decir sinceramente su pensamiento espontáneo haciéndose traición á cada instante.

—Bien, dijo por fin. No hablemos de atar vida á vida. No pretendo eso. Me resigno á que se vaya V. sin decir sobre esa relación lo más esencial para mí...

—No la veré á V. más: No embarazaré su camino, no me obligaré á nada. Pero necesito saber una cosa que será como la promesa de un ideal que llenará mi alma, aunque como todos los ideales, no lo alcance jamás.

Volvió ella á mirarlo, gozándose en aquella adoración entusiasta del joven, en aquella súplica más ardiente que mil juramentos amorosos; é iba á contestar, cuando la detuvo el grito de los mozos de estación.

—¡Señores viajeros, al tren!

Y al propio tiempo asomó por la ventanilla del coche una cabecita rubia de pelo enserijado, que llamó con afán:

—María sube, sube!

Con un gesto indicó la dama al joven la dificultad que para la conversacion representaba la presencia del niño; y como si se amparase de ella, escudándose para no contestar, alargó la mano pequeña y fina á Gabriel, y dijo con voz insegura:

—Adios!

Quedó el mozo dolorosamente sorprendido por aquel brusco corte de la dulce intimidad que creía haber promovido y no supo insistir, sobrecogido también por cierto temor de aparecer, á los ojos de la mujer amada, ridículo ó impertinente. Retuvo un instante la mano enguantada sin atreverse siquiera á estrechar el contacto; pero cuando notó un ligero movimiento que la dama hacía para desacerla la llevó á los labios, inclinándose, y besó en el puño sobre la carne en el espacio libre que el guante dejaba.

Luego la vió subir, desaparecer en el coche y volver á mostrarse en la ventanilla, al lado de la cabecita rubia, cuyos cabellos acarició suavemente.

—¿Escribirá V. alguna vez? preguntó mirándolo de una manera fija, como una buena amiga que no quiere dejar tras sí disgustos ó tristezas.

—Escribiré, dijo él, y añadió enseguida:—Mas ¿para qué?

Sonrió la dama y se animaron sus ojos reflejando algo más que la nota simpática de las amistades. No contestó sin embargo á la reflexión de Gabriel; pero para éste, la mirada suplió al acento. Otra vez sintió la idea de la esperanza que le invadía el corazón; y aguardó impaciente, á que se expresara toda la promesa, comprendió por instinto que las palabras que iban á seguir serían declaraciones simbólicas del pensamiento íntimo, y por lógica asociación de ideas, recordó la frase en que Dumas advierte que solo en las últimas líneas de las cartas que escriben, dejan escapar las mujeres su verdadero estado de ánimo.

—¿Qué va V. á hacer esta primavera? siguió preguntando la dama. ¿Va V. á su tierra?

—Sí, dijo él. Pasaré con mi madre el día de su santo.

—¿Cuándo es?

—A la vez que el mío. Se llama Gabriela.

—¡Ah! exclamó la dama. Que nombre tan hermoso y.... verdaderamente es hermoso el nombre de V.

Palpitóle el corazón al joven fuertemente, y se atrevió á decir tan solo:

—¿De veras?

—¡Oh! oh, sí, afirmó ella; y poniéndose algo encendida, añadió bajando la voz.

—Crea V. que si mi Juanito tiene alguna vez un hermano.... se llamará Gabriel.

Ella inclinando la cabeza, besó los rizos suaves del niño, sin dejar de mirar al joven.

¿Qué oleada de luz invadió el andén é hizo brillar el espacio entero, qué horizontes rosados se pintaron en lontananza, como fondo de la vida futura? Nada podía concretar Gabriel; pero sí sabía la dicha inmensa que le embargaba, agitándolo nerviosamente y borrando toda tristeza de aquella despedida. El tren pasó acelerando la carrera de momento en momento y perdiéndose en la oscuridad de la noche. La trepidación tardó en apagarse; pero todavía mucho después creía el joven que la iba á oír nuevamente, retrocediendo hacia la estación y trayéndole plena y efectiva, la felicidad que tan dulcemente se había anunciado á su alma.

RAFAEL ALTAMIRA.

(Prohibida la reproducción)

## Noticias generales.

La elección para diputados á Cortes se verificó en esta villa, el domingo próximo pasado, sin que ocurriera el menor incidente desagradable. Por la noche la sociedad coral *La Violeta*, obsequió al Sr. Marqués de Aguilar con una serenata, mereciendo aplausos algunas de las piezas que ejecutaron, viéndose concurridísima la casa donde se hospedaba el Sr. Marqués por numerosos amigos que acudieron á felicitarle por el resultado obtenido.

El jueves á las diez de la mañana tuvo lugar en el salón de sesiones de nuestras Casas Consistoriales el escrutinio general y proclamación del Diputado electo por este distrito; de conformidad con lo prescrito en los artículos 64 y siguientes de la ley electoral, el cual dió el siguiente resultado:

Sr. Marqués de Aguilar. . . 4574 votos.

Sr. Pi y Margall. . . . . 108 »

Orgullosos puede estar el Sr. Marqués de Aguilar de haber tenido una votación tan nutrida, puesto que es más de la mitad de los electores que constan en el censo electoral; y al felicitarle y darle la enhorabuena por el triunfo alcanzado, debemos manifestarle que el partido de Olot, al que representa ya por cuarta vez, espera mucho de su patriotismo y actividad para la defensa de sus intereses. Esperamos no dejará defraudadas las halagüeñas esperanzas que ha hecho concebir á esta comarca y en especial á determinados pueblos que se hallan incomunicados, no solamente con la cabeza del partido judicial, si que también con la capital de la provincia.

Nuestro deseo sería que todos los pueblos de este partido, agradecidos por sus buenas gestiones á favor de sus intereses y mercedes recibidas, cuando visitase de nuevo esta comarca lo recibirían con las muestras de entusiasmo con que le recibieron los agradecidos habitantes de Tortellá.

Así lo esperamos de su ilustración, celo y actividad en bien del distrito y de la patria en general.

Un buen servicio prestaron las palomas mensajeras para que pudiese saberse en esta con pron-

titud el resultado del escrutinio de la mayoría de las secciones rurales de este distrito electoral.

Facilitó las palomas mensajeras y organizó las diferentes rutas, el Delegado de la *Sociedad Colomófila Catalana* en esta villa, nuestro querido amigo D. Jaime Pons y Esquena, habiendo superado el éxito más completo sus deseos, puesto que primero se supo el resultado de varias secciones antes de saberse el de esta villa.

### RUTAS.

PUEBLOS.	Kil. línea r.	Salida	Llegada	Tiempo empleado
San Esteban de Llémena. . .	20	4'05	4'20	15 m.
Mieras. . . . .	20	4'55	5'20	25
Las Planas. . . . .	19	5'00	5'20	20
Santa Pau. . . . .	8	4'55	5'00	05
San Esteban de Bas. . . . .	7	4'30	4'34	04
Capsech. . . . .	7	4'30	4'35	05
San Privat. . . . .	6	5'00	5'05	05
Las Presas. . . . .	4	4'15	4'18	03
La Piña. . . . .	4	4'15	4'19	04

Las de San Feliu de Pallaróls y San Miguel de Campmajor llegaron al día siguiente.

Las palomas que se remitieron á San Esteban de Llémena fueron las que se llevaron la palma de la jornada, pues recorrieron 1,333 metros por minuto.

Bien por nuestro amigo.

Solemnísimos como pocos años han sido los festejos públicos y los solemnes cultos con que los alumnos de las Escuelas Pías de esta villa celebraron la fiesta de su Patrono, el Angélico Doctor Santo Tomás de Aquino.

La iglesia del Colegio fué adornada é iluminada con profusión y buen gusto.

Por la mañana hubo Comunión, á la que asistieron todos los alumnos, celebrando el ilustrado profesor de dichas Escuelas Pías, Rdo. P. D. José Sabater, que pronunció una sentida y elocuente plática.

A las diez se celebró un solemne oficio, al que asistió una numerosa y distinguida concurrencia, cantándose á toda orquesta la inspirada misa, llamada de santa Cecilia, compuesta por el inteligente, que bien podemos llamar ya maestro, P. Escolapio D. Manuel Roca de la Concepción, la que, bajo su inteligente batuta, tuvo una ejecución esmeradísima. El panegírico del Santo Doctor, pronunciado por el joven P. D. Francisco Badía de la Inmaculada, fué una oración sagrada notable, de galana forma y fondo sencillo. Puso de manifiesto las grandes virtudes de Santo Tomás, inteligencia poderosa que iluminó con sus resplandores todo el siglo XIII, de su inmortal obra filosófica, monumento doctrinal que aguardaba la cristiandad y que le colocó en el trono de la ciencia divina.

Por la tarde se celebró otra función religiosa, concluida la cual apareció iluminada y decorada con sencillez y buen gusto la fachada del Colegio, disparándose un bonito ramillete de fuegos artificiales, algunos de muy buen efecto y que aplaudió la numerosa concurrencia que acudió á presenciarlos, terminando tan agradable fiesta con la elevación de un montgolfier de grandes dimensiones.

Hoy, á las 6 de la tarde, tendrá lugar en el salón de Actos del colegio de las Escuelas Pías de esta villa, una escogida velada literario-musical, dedicada al Doctor angélico Santo Tomás de Aquino, conforme al programa que publicamos en otro lugar de este número.

El distinguido médico D. Enrique Igual, hijo de esta villa, ha obtenido el primer lugar en la terna formada á consecuencia de las últimas oposiciones verificadas para proveer una plaza vacante del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Nuestra enhorabuena.

El martes llegó á esta villa nuestro querido amigo y laureado escultor D. Miguel Blay, á quien damos la más cordial bienvenida, y nos ocuparemos de tan distinguido artista con la atención que merece en nuestro próximo número.

Con el objeto de presidir el escrutinio general que tuvo lugar sin incidente alguno el jueves último, llegó á esta villa en la tarde del día anterior el Sr. D. Juan Pérez Ponce, magistrado de la Audiencia provincial, persona muy simpática y de fino y agradabilísimo trato. Salieron á recibirle los Sres. Alcalde, Regente de este Juzgado de Instrucción y Secretarios judicial y municipal.

Ha fallecido en Córdoba, á una edad bastante avanzada, D. Lorenzo Castanys y Prat.

Damos con tan triste motivo nuestro más sentido pésame á su señora hija D.<sup>a</sup> Margarita Castanys de Porxas y demás familia, al mismo tiempo que brota de nuestros labios una sentida oración para su alma.

En la carretera de Figueras y cerca del punto de enlace con el camino vecinal de Mayá, fueron robados el jueves de la presente semana varios carreteros que se dirigían á dicha ciudad al mercado.

Anteayer viernes tuvo lugar la reunión reglamentaria de Cabos y Subcabos del Cuerpo de Sometenes, convocados por el Cabo de Partido don José Esquena y Mas, bajo la presidencia del Vocal de la Junta Excmo. Sr. Marqués de Aguilar, reinando en la misma buena animación y entusiasmo. El Sr. Esquena leyó un proyecto de reglamento para fundar un Monte-pío del Cuerpo, siendo muy bien recibido por todos los Cabos y Subcabos asistentes, nombrando una Comisión administrativa y siendo elegidos:

Presidente efectivo: *D. Nicolás Mata Faras*; Vice-Presidente, *D. Joaquín Burch*; Tesorero, *D. Valentín Mas de Xaxás*, Secretarios: *D. Ramón Quintana* y *D. Jaime Soler*.

Dignísimas son todas las personas nombradas para los tales cargos; pero en nuestro concepto, para la organización y marcha del Monte-pío, se hubiera hecho indispensable que el Presidente residiese en esta villa ó cuando menos el Vice-presidente, para despachar con el Secretario cualesquiera asunto urgente que se presentase. Este es nuestro parecer.

Anteayer por la noche en el coche de las doce, salió para Barcelona, en cuya ciudad se detendrá breves días siguiendo luego el viaje á Madrid, nuestro distinguido amigo el Excmo. Sr. Marqués de Monistrol y de Aguilar, Diputado á Cortes electo por este Distrito.

Nos consta y gustosos lo consignamos, que se ha marchado gratamente impresionado y altamente reconocido á las múltiples pruebas de aprecio y simpatía de que ha sido objeto durante su permanencia en esta villa y pueblos del partido que ha recorrido; correspondiendo á tales pruebas con su más profunda gratitud que se promete traducir en velar constantemente por los intereses del Distrito que por cuarta vez va á representar en la próxima legislatura.

Durante su estancia en esta villa, ha sido visitado por muchas comisiones y particulares, y agasajado con serenatas que le han dado las sociedades corales y Banda municipal.

A su vez el Sr. Marqués como muestra de su reconocimiento, obsequió el domingo último á sus numerosos amigos que pasaron á felicitarle por el resultado de la elección, con espléndido *lunch*, haciendo los honores con la galantería exquisita y distinción que le caracterizan, secundado por sus apoderados, nuestros queridos amigos D. Ramón Puigdevall y D. Bernardo Sánchez Abadía.

**Velada literario-musical**  
que tendrá lugar á las 6 de la tarde en el  
COLEGIO DE PADRES ESCOLAPIOS.

PRIMERA PARTE.

- 1.º **Cataluña:** Marcha triunfal á cuatro manos por los Srtos. José Artigas y Cándido Torrent.
- 2.º **Inmortal triunfo de Sto. Tomás:** Poesía por el Srto. Francisco Prat.
- 3.º **Estudio y efectos del centro pastoso igneo de la tierra, y principales teorías para explicar dichos efectos:** Discurso por el Srto. Juan Morer.
- 4.º **Idilio:** Letra de Jacinto Verdaguer, Presbítero, y música del Rdo. Juan Roca cantado por el Srto. Pedro Treserras.
- 5.º **Con excusa de un mosquito:** Poesía recitada por el Srto. Antonio Rodríguez.
- 6.º **Necesidad é importancia de la moneda en el comercio:** Discurso por el Srto. José Cortés.
- 7.º **Les Glaneuses, divertissement Champêtre de Franz Hitz,** por el Srto. Ramón Aymerich.
- 8.º **Qué seré yo?... Poesía que recitará el Srto. Juan Pujol.**
- 9.º **Polémica entre un Católico y Protestante** que dialogarán los Srtos. Luis Colomer y Rafael Feixas.
- 10.º **Jesús Nazareno:** Melodía para piano de Carlos Gounod, por el Srto. Cándido Torrent.

SEGUNDA PARTE.

- 1.º **Discurso** sobre la utilidad é instintos admirables de las abejas, por el Srto. Salvio Hostench.
- 2.º **Grito del Infierno contra Tomás:** Poesía que recitará el Srto. Domingo Descals.
- 3.º **Serenata de Schubert,** cantada por el Srto. Juan Porxas.

- 4.º **Angelico Thomæ laudis Tributum:** Poesía latina, por el Srto. Ramón Aymerich.
- 5.º **Oda á Olot,** por el Srto. Joaquín Solé.
- 6.º **Reseña histórica de la invención de la pila eléctrica:** Discurso por el Srto. Alberto Sacrest.
- 7.º **La oración de un Angel:** Melodía alemana para piano de P. Vos, por el Srto. José Artigas.
- 8.º **Bou á plassa:** Poesía recitada por el Srto. Baudilio Descals.
- 9.º **L' Ecolier:** Poesía francesa, por el Srto. Salvador Sacrest.
- 10.º **Discurso final,** por el Rdo. P. Rector.
- 11.º **Himno á Sto. Tomás,** por los Alumnos de la clase de música.

EXTRACTO

**De la sesión del Ilmo. Ayuntamiento**

DIA 10 DE MARZO DE 1893.

A la hora anunciada se celebró la sesión pública ordinaria de segunda convocatoria bajo la presidencia del señor Alcalde D. Nonito Escubós.

Declarada abierta se leyó el acta de la anterior la cual fué por unanimidad aprobada tomándose luego los siguientes acuerdos.

Pasar á informes de la Comisión de Gobernación la solicitud formulada por varios vecinos de este término municipal en reclamacion de perjuicios que les causan en sus respectivas propiedades los ejercicios del tiro al blanco.

Tomar en consideración, para cuando se formule el presupuesto ordinario, la solicitud presentada por el señor Pujol en súplica de que se reorganicen los servicios del Maestro de Obras del Municipio; y que á dicho fin

la Comisión de Fomento formule unas bases teniendo en cuenta los antecedentes que se citan en dicha instancia y las obligaciones y atenciones propias de dicho cargo.

**MERCADO DE OLOT**

Medida de 80 litros.

Precio medio del viernes 40 Marzo de 1893.

Trigo. . . . .	á 18'00 Ptas.	Panizo. . . . .	á 18'00 Ptas.
Mezcladizo. á 16'00 »		Judías. . . . .	á 23'00 »
Maiz. . . . .	á 11'50 »	Habas. . . . .	á 15'00 »
Fajol. . . . .	á 12'00 »	Arbejis. . . . .	á 18'00 »
Mijo. . . . .	á 12'50 »	Altramures. á 11'50 »	

**Sección religiosa.**

Hoy domingo 12. S. Gregorio el Magno p. dr.—Anima.  
Lunes 13. Stos. Ramiro, Rodrigo y Salomón mrs.  
Martes 14. Stas. Florentina vg. y Matilde reina.  
Miércoles 15. Sta. Madrona vg. y mr., S. Longinos mr. y S. Raimundo ab. de Fitero cf.  
Jueves 16. S. Heriberto ob. y cf. y S. Abraham solitario.  
Viernes 17. S. Patricio ob. y S. José de Arimatea cfs.  
Sábado 18. El Arcángel S. Gabriel y el Bto. Salvador de Horta cf.

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Iglesia Parroquial.—La exposición de S. D. M. empieza á las cinco y media.

OLOT.—Imprenta de Juan Bonet, calle Mayor, 3.—1893.



Así como Dios fundó los auxilios de nuestra Santa Religión para el alivio de las enfermedades del alma, así también para curar las dolencias del cuerpo ha creado los inmensos recursos de la Medicina. Los que la han estudiado con Fé, han realizado, al fin, la Esperanza de hallar un remedio que permite hoy ejercer la Caridad de curar positivamente á los que sufren Tos, Ronquera, Asma, Bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho, con el excelente Pectoral Santa Maria que combate con éxito seguro dichas dolencias. De venta en todas las farmacias y droguerías. Frasco 3 Ptas.

**La Catalana**

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de gas á prima fija.

Autorizada por Real Decreto de 25 de Agosto de 1865

Establecida en BARCELONA DORMITORIO DE SAN FRANCISCO, 5 PRAL.

Capital social: 20.000,000 reales vellón.

Director gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario  
CAPITALES ASEGURADOS: 1,913,542,627'90 PESETAS.

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195,868'86 Ptas.

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN CATALUÑA

Representante: HIJOS DE J. MONSALVATJE.—Agente: JERÓNIMO PUJOLAR

**HERNIAS (Trencats.)**

Detención, alivio y curación radical de las hernias (trençats) se obtiene por medio del braguero mecánico regulador, acompañado del parche inventado por el especialista Sr. PALAU; recomendado por todas las eminencias médicas y premiado en la Exposición de Barcelona, con Real privilegio.

CALLE ANCHA, 12 y 14, al lado de la iglesia de la Merced, Barcelona.

Consultorio Ortopédico de 8 á 1 y de 3 á 8

Se vende un alambique de cabida seis males y un filtro de cobre para café.

Referencias en la imprenta y librería de Juan Bonet.

**Banco Vitalicio de Cataluña**

COMPAÑIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA.  
Domiciliada en Barcelona, calle ANCHA 64.

Capital social: 10.000,000 de PESETAS

Activo.	Ptas.	13.947.554'88
Reservas aplicadas á los riesgos en curso.	»	3.032.439'00
Riesgos en curso en 31 Diciembre 1890.	»	35.555.641'00
Importe de las primas anuales	»	1.373.144'95
Siniestros pagados durante el bienio de 1889-90.	»	732.406'93

Representante en Olot.—SRES. HIJOS DE J. MONSALVATJE.

**AGENCIA DE NEGOCIOS DE BASSOLS Y COMPAÑIA.**

Se admiten toda clase de comisiones y representaciones.—Se confeccionan expedientes de quintas y se hacen toda clase de seguros.—A un módico interés y en primera hipoteca, se prestan hasta 25,000 duros.—Hay para vender varias fincas á precios ventajosísimos para el comprador.—Se dan referencias y se prestan fianzas.—Se admiten toda clase de encargos.

Horas de despacho: de 10 á 1 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.—Carnicerías 3.—2.º.—(CASA SOL)

**Despatx de vins purs del país.**

Carrer de Clivillers 16, OLOT.—Avans can Bidó.

**SUCURSAL DE R. SALAS Y COMP. A de CASTELLFULLIT.**

¡Guerra als falsificadors de vins!!

A aquestos miserables que al mateix temps qu'arruinan als negociants de bona fé, y embotchan bons cuartos, robant lo qu' en més estima tenen totas las personas, la salut. Segons las revistas de medicina més acreditadas d' Espanya y del extranjer, moltas indigestions y dispepsias son degudas á la falsificació de las begudas espirituosas, quals malalties al ferse crónicas son incurables, debilitantse l' organisme de las personas afectadas per aquestas, per falta d' una bona nutrició; fins que una vellesa y mort prematuras venen á posar fi á aquestas existencias.

Aixó es lo que la humanitat te que agrahir á aquets Borgias moderns. ¡Y pensar qu' encara se 'ls respecta y considera perque tenen diners! En una societat que no tinguis lo sentit moral tant pervertit com aquesta, haurian de anar á viure á las espessetats dels boscos, impulsats per la vergonya; ó arrossegarian lo grillet del presitari.

Aquesta casa garanteix la puresa dels vins que ven.

Se serveix á domicili. —Preus econòmichs.